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Editoriale del Presidente 

PARI AVANTI TUTTA 

 
Carissimi Soci, Simpatizzanti e Amici, come al solito notizie buone e meno buone. Tanto per cominciare quest'anno 

abbiamo potuto fare solo un numero della rivista, perch® gli impegni sono stati numerosi e i contributi pochi. Quindi ecco il 

numero unico 2015 di Pari avanti tutta, che tuttavia risulta alquanto ricco di articoli, tutti interessanti e sostanziali per l'infor-

mazione del Gruppo. Comunque il mio saluto a tutti voi ¯ come sempre cordiale e sincero; sono sempre convinto che il Grup-

po Marinai di Gemona sia una famiglia i cui membri, pur con tutti i propri problemi e impegni, sono sempre disponibili e 

pronti a rispondere ad una eventuale chiamata di soccorso; in altre parole ad offrire la propria presenza e disponibilit¨, nei 

limiti del possibile, quando sia necessario. D'altro canto ¯ sempre stato cos³, in un modo o nell'altro. Sarebbe tuttavia bello e 

proficuo se durante le chiacchierate che si fanno in sede, fossero appuntati alcuni degli argomenti trattati discorsivamente, ma 

in realt¨ importanti e sicuramente interessanti per tutti i membri del Gruppo, in modo da poterne trarre una nota, un articoletto 

o un articolone, da pubblicare su questo foglio. Sono del parere che il problema, il dubbio, la curiosit¨ di ciascuno di noi sia in 

realt¨ quello di tutti e possa perci¸ interessare tutti, oltre quelli presenti al momento della chiacchierata. Con questo avrete 

capito che sto chiedendo collaborazione per la stesura di queste pagine e non credo assolutamente che i nostri Soci non riesca-

no a farlo, almeno di tanto in tanto. E, lo ripeto, penso che in ogni caso ne verr¨ qualcosa di interessante per tutti noi. Tutto 

ci¸ sar¨ utilissimo inoltre per smentire lo sfascio della comunit¨ di cui quotidianamente ci rendiamo conto guardandoci in 

giro. Tra noi non deve essere cos³, anche perch® dovremmo continuare ad essere di esempio alla comunit¨ stessa, esempio di 

unione, di collaborazione e, se necessario, di assistenza. 

Detto ci¸, devo comunicare con rammarico l'abbandono di una persona che abbiamo sempre ritenuto importante, pre-

stigiosa e di fondamentale sostegno per l'apporto costantemente offerto al Gruppo. Man mano che i Soci ne sono venuti a co-

noscenza, hanno tutti espresso il proprio sincero sconcerto; tuttavia, poich® siamo coscienti del fatto che ciascuno abbia il 

diritto alle proprie scelte, dettate dai pi½ diversi motivi, riteniamo che   non stia a noi recriminare, ma solo ribadire il nostro 

dispiacere. 

In questo numero si rivivr¨ Ravenna, ma anche  le altre escursioni che reputo sempre interessanti, anche a detta dei 

partecipanti, e infine soprattutto ripercorreremo anche altre vicende importanti per tanti uomini della nostra comunit¨..e fare-

mo ancora un po' di storia della nostra Marina. A questo proposito mi sembra doveroso ricordare che in questi giorni il Tribu-

nale Internazionale di Amburgo ha dichiarato che le prove contro i nostri Mar¸, trattenuti  da oltre tre anni indebitamente in 

India, sono state manipolate in maniera scandalosa. Come scandalosa  ¯ stata finora la condotta dei nostri responsabili al go-

verno. Sotans e coiars. 

Una raccomandazione mi sia ancora consentita: magari un quarto d'ora, tanto per un bicchiere  d'acqua o un taglietto, 

ma vediamoci  in sede durante gli orari di apertura. Ci costa poco e di certo ¯ un piacere semplice, ma sincero, stare assieme 

un momento scambiando pareri o notizie o, perch® no, un battuta allegra.  Incontriamoci, dunque, e sempre in armonia! A 

presto. 

 

                                                                                                       Cav. Alfredo Contessi 

 



 di fianco, con due lastre  aggiunte successivamente, i caduti di 

Ospedaletto. 

Precise circolari ministeriali prescrivevano come doveva-

no essere organizzate le onoranze per i Caduti: Parchi della Ri-

membranza, lapidi, viali alberati ecc., fino a definire come dove-

vano essere realizzati i sostegni delle piante. Infatti il nostro Co-

mune acquist¸ 350 piante di cipresso su ciascuno dei quali, co-

me da disposizioni, si sarebbe dovuto applicare una targhetta con 

il nome del caduto e le circostanze della morte. Tale indicazione 

venne disattesa dal nostro Comune. Cos³ pure  non si pot® mette-

re a dimora, lungo Via Sacra, i 288 cipressi  pari ai caduti scritti 

nel monumento (infatti sono poco meno di 140 piante). 

Da documenti estratti dal nostro Archivio Storico e dai 

registri di leva di Gemona, delle 27 classi di leva interessate 

dalla guerra, dal 1873 al 1899, gli uomini idonei, dopo visita  di 

leva, sono stati poco pi½ di 1895 . La straordinaria necessit¨ di 

uomini a guerra iniziata ha fatto s³ che venissero arruolati quasi 

tutti i rivedibili meno gravi (per statura, torace ecc), per cui i 

mobilitati del Comune superarono sicuramente i 2000/2200 . 

Il numero dei Caduti, che fino ad ora abbiamo considera-

to, sono quelli riportati nel Monumento di via Sacra. Abbiamo 

detto che essi sono 288, i loro nomi sono tratti dallôelenco ora 

conservato nellôArchivio Storico del Comune e redatto nel 1932, 

quando fu realizzata lôopera. 

Dalla mia ricerca su atti di morte, documenti di pensioni 

e altro, relativa agli anni successivi alla guerra, ho potuto risali-

re, dedicando molto tempo e con molta pazienza, ai luoghi e alle 

cause di morte di quasi tutti i nostri Caduti. Innanzitutto ho tro-

vato che  quattro caduti sono stati scritti due volte e uno (Palese 

Salomone) seppur nella lista, non ¯ stato citato nel manufatto. 

Confrontando questi miei dati anche con lôelenco di cui 

allôAlbo dôOro 

(che ne contiene 

231) il totale ge-

nerale dei caduti 

nel Comune di 

Gemona ammon-

ta a 322, deceduti 

in guerra o negli 

anni successivi, 

su circa 2200 

soldati mobilitati 

nel corso del con-

flitto. 

Come sono 

morte queste 322 persone ? 

nÁ157 morti in Combattimento o per ferite riportate sul 

campo. 

nÁ71   morti per malattia durante la guerra 

nÁ42   morti per malattia dopo il 1918 

nÁ51   morti in prigionia nei campi di concentramento in 

Austria o Germania. 

nÁ1     infermiera morta per malattia ( Brollo Anna di 

Domenico) 

Gli ufficiali e soldati decorati sono stati: 19 con medaglia 

dôargento, 24 con medaglia di bronzo, 10 con croce di guerra, 2 

encomi. 

Mi rimane, alla fine di questo scritto, un senso di profon-

da angoscia pensando a tutti quei ragazzi dôallora periti in troppe 

occasioni ,perch® chi doveva guidarli non ebbe quella saggezza, 

abilit¨, buon senso, ma soprattutto quel rispetto per la Vita che 

avrebbe risparmiato allôItalia cos³ tanti lutti e dolore. 

Onoriamo sempre i nostri caduti.  

                                                               Gabriele Marini 

I PRIGIONIERI ITALIANI NELLA GRANDE GUERRA 

La Grande Guerra, come ormai comunemente ¯ chiamato 

il primo conflitto mondiale, inizi¸ come noto, il 28 luglio del 

1914 in seguito all'attentato di Sarajevo, e si concluse l'11 no-

vembre del 1918, 

con la resa della 

Germania.  L'Ita-

lia, per motivi di 

carattere politico, 

entr¸ in guerra 

contro i suoi ex 

alleati il 24 mag-

gio del 1915 per 

schierarsi con 

Francia e Gran 

Bretagna, che le 

avevano garanti-

to Trento e Trie-

ste e altri territori alla fine della guerra. Non furono certamente i 

ceti popolari a volere questa immane tragedia, ma bens³ una mi-

noranza di sobillatori vocianti(leggi D'Annunzio e altri) che in-

fluenz¸ l'opinione pubblica e i giornali costringendo Governo e  

Parlamento a dichiarare lo stato di guerra. 

L'Esercito era in condizioni per dir poco miserevoli, man-

cavano armi ed equipaggiamenti moderni privi di artiglieria pe-

sante e scarso di medi calibri, proprio quelli che servivano per 

demolire trincee e reticolati. E in queste condizioni nel corso del  

1915 il generale Cadorna ordin¸ quattro insensate battaglie lun-

go l'Isonzo, alla fine delle quali l'esercito era in una condizione 

di prostrazione gravissima essendo stati falcidiati i migliori  uffi-

ciali e i reparti pi½ preparati (tali attacchi ci costarono 66.090 

morti e 180.400 feriti, quasi tutto l'esercito di anteguerra) Per 

nostra fortuna in questo frangente l'Austria-Ungheria era impe-

gnata in Russia e nei Balcani e non pot® permettersi un attacco 

lungo i nostri confini. Durante il 1916 e sopratutto nel 1917 l'e-

sercito pot® finalmente disporre di armamenti adeguati; quello 

che invece manc¸ fu la tattica e sopratutto la ricerca di nuovi 

metodi di combattimento, che i Tedeschi avevano gi¨ sperimen-

tato nel corso del 1916, e che Cadorna testardamente non volle o 

non fu in grado di cambiare. Quindi attacchi frontali, mantenere 

posizioni ad ogni costo, ripetizioni meccaniche di svolgimento 

delle battaglie ,cose che il comando austriaco conosceva perfet-

tamente e che rintuzzava con improvvisi contrattacchi che ci 

facevano perdere tutto il terreno conquistato con enorme sacrifi-

cio. Molti storici sono dell'avviso che la disfatta di Caporetto fu 

salutare per il nostro esercito,  in quanto sia i soldati che la Na-

zione si resero conto che ora  si trattava di difendere la Patria 

invasa. Ma poi, e non ¯ poco, gli alti gradi dell'esercito  si resero 

conto di che occorreva  cambiare decisamente metodo e strategia 

e con ci¸ portare maggiore rispetto per i combattenti. 

E questo ci port¸ alla vittoria del 4 novembre! 

Questo breve introduzione ¯ utile per parlare dei Caduti 

del nostro Comune che sono parte dei 652.000 morti di tutta 

Italia, precisando che i morti in combattimento furono poco pi½ 

di 402.000 mentre 100.000 morirono per malattia entro il 1918. 

In prigionia perirono 100.000 mentre i restanti 50.000 morirono 

dopo il 1919 per postumi di ferite o a seguito di malattie. Infine 

le pensioni di invalidit¨ erogate negli anni successivi furono  

451.645. 

I caduti sono ricordati innanzitutto con il monumento 

realizzato nel 1922 da Aurelio Mistruzzi in piazza del Munici-

pio, e poi con il viale di cipressi della via Sacra, che iniziano con 

le due colonne votive poste ai lati della strada (realizzate da Lui-

gi Pischiutti).  Alla fine del viale, di fronte al cimitero,  un sem-

plice monumento porta al centro i nomi dei Caduti di Gemona e, 

Via Sacra 

Ingresso al Camposanto 



ASSEMBLEA  ANNUALE ELEZIONE CARICHE SOCIALI 

Il giorno 8 aprile 2015 ¯ stata convocata l'assemblea an-
nuale ordinaria del Gruppo, presieduta dal Socio Giovanni Mar-
con, segretario il Socio Mario Serafini. Sono presenti il Consi-
gliere Nazionale Giorgio Seppi, l'Assessore Loris Cargnelutti 
per l'amministrazione comunale e inaspettati, ma non tanto, i 
sindaci di Gemona Paolo Urbani e di Montenars Claudio San-
druvi. Dopo l'alzabandiera al monumento, il sindaco Urbani, 
impegnato altrove, prima di lasciarci rivolge un breve saluto 
illustrando l'attuale situazione non facile anche per le singole 
famiglie. In proposito rivolge un appello a tener d'occhio i propri 
vicini, allertando il Comune in caso di bisogno, anche in forma 
anonima. Segue la relazione morale del Presidente del Gruppo 
Alfredo Contessi, che tocca tutti i punti salienti della nostra atti-
vit¨ (molti trattati negli articoli di questo numero) e che viene 
approvata all'unanimit¨. Il Presidente dei sindaci, Piergiorgio 
Contessi,  legge in dettaglio la relazione finanziaria specificando 
le voci in entrata e in uscita. Si approva all'unanimit¨. Viene poi 
data lettura della relazione di bilancio del Centro Studi Contabi-
li, che indica un attivo di ú 624,02, messo a disposizione per 
future attivit¨, in aggiunta alla disponibilit¨ iniziale che ammon-
ta a ú 11.978,17. Interviene l'Assessore Cargnelutti che si com-
plimenta per la collaborazione effettiva del Gruppo a molte delle 
iniziative dell'amministrazione, con particolare riconoscimento 
al lavoro dei nonni vigili. Segue il riconoscimento espresso dal 
Consigliere nazionale Seppi per l'attento e attivo procedere del 
Gruppo. Ad una osservazione sulla scarsit¨ dell'effettiva attivit¨ 
dei Soci, Franco Vaia ricorda, per le sue esperienze, che ¯ gi¨ 
positivo un volontariato attivo che si aggiri attorno al 10-15% 
degli iscritti. Ci¸ non giustifica scoramenti, ma deve sollecitare 
a non mollare e a procedere con convinzione. Non essendoci 
interventi per le eventuali varie, l'assemblea vine dichiarata con-
clusa  e si passa alle votazioni per l'elezione delle cariche sociali. 
Allo scrutinio risultano  eletti Consiglieri Alfredo Contessi, Re-
nato Pontelli, Andrea Vinco, Dante Cecon e Giovanni Tau-
rian. 

Il giorno 11 aprile 2015 alle ore 14 viene poi convocata 
una seconda assemblea ordinaria per l'elezione del collegio dei 
sindaci. Dopo l'alzabandiera il presidente dell'assemblea, risolte 
alcune perplessit¨ avanzate dai Soci, reperibili in verbale, elenca 
i soci che si sono resi disponibili (ancora una volta emerge la 
ridotta disponibilit¨, che risulta pericolosa per la sopravvivenza 
dei Gruppi). Si procede, chiusa l'assemblea alle ore 16, alla vo-
tazione, da cui risulta che il Consiglio dei Sindaci ¯ cos³ compo-
sto: Roberto Taurian (presidente), Marco Londero, Franco Vaia, 
Marcello Poletti e Giovanni Rossi. 

   Alfredo Contessi  Andrea Vinco  Renato Pontelli 

    Dante Cecon                Giovanni Taurian         Giancarlo Londero 

Il nuovo collegio dei Sindaci 

    Roberto Taurian      Franco Vaia           Marco Londero 

Sindaci Supplenti 

    Marcello Poletti     Giovanni Rossi 

Il Segretario 

        Mario Serafini 
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e 
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